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水上救生员：每人每天要喝十几升水
泳池里清凉酷爽，泳池边晒得发烫

炎炎夏日， 佘山国际旅游度假区上海玛

雅水公园 1.5 万平方米的人工造浪池里 ，游

客正享受难得的酷爽清凉。不远处，高出水面

的 20 多把椅子上， 救生员时刻紧盯水面；深

水区中，一名救生员正在劝导游客“不要在这

里教五岁以下孩子游泳”；救生站里，一名救

生员在播放危险警示信息……

在泳池工作的救生员， 感受到的绝不是

清凉。

后背黑白相间， 进入夏天常
常“脱层皮”

下午三点， 正是一天中太阳最毒最辣的

时候，甚至连空气都变得十分粘人。 但是，水

公园的加勒比海滩里人声鼎沸， 游客们在水

里尽情享受盛夏凉爽，水花漫天，到处是欢声

笑语。泳池边的救生岗，塑料椅子都被晒得发

烫， 救生员王勇身穿长袖短裤， 端坐在椅子

上，雷达般的目光扫视着眼前这片水域。豆大

的汗珠从额头上滚落下来， 他用毛巾擦汗时

两眼依然紧紧盯着水面，一刻也不敢松懈。

在救生站，记者刚坐下，替换下来休息的

王勇进门就装满了一壶水，咕咚咕咚地喝。他

说，上一天班，每个人要喝掉十多升水，“是普

通人的三倍多”。“今天下午运气好，太阳没那

么毒。 ”脱下衣服，他简单用凉水冲洗一下灼

热的皮肤。 记者发现，王勇的后背黑白相间，

晒痕“重重叠叠”。

“这是我的勋章，哈哈。 ”今年才 24 岁的

王勇已经做了五年救生员，“被晒伤是常有的

事，涂防晒霜、打遮阳伞也没用，一样被晒得

通红，严重的时候会脱层皮。 ”他笑得云淡风

轻，仿佛完全不把晒伤当回事，“早就习惯了，

过几天就能好”。 王勇一直咧着嘴笑， 脸、手

臂、腿等露出来的皮肤都是黝黑黝黑的，只有

眼白、 牙齿是雪白的， 活脱脱像一个 “非洲

人”，“别人到冬天能白回来，我是一年四季都

这么黑，很难白回来了”。

和皮肤一样“受不了高温”的，还有救生员

的衣服———长满了大片霉斑。 救生员说，巡逻

时，衣服被泳池水、海水和汗水浸湿、晒干又浸

湿，久而久之就形成了霉斑，“洗都洗不掉”。

半小时的休息时间很快过去， 王勇又要

上岗了。他从更衣柜里拿出一件长袖衫套上，

脚踩人字拖， 带上一条冰毛巾和呼救哨———

这就是他的全部装备。

精神高度集中， 短短两小时
就可以让人累到虚脱

下午四点 ， 游泳场里游客如织 ， 但你

可以一眼找出救生员———他们如此 “与众

不同”。

王勇此时正坐在 9 号瞭望台上， 眼睛不

时地往左、 右、 前方看着。 见有游客往深处

游， 他赶紧吹哨子， 示意他们回来， 一刻也

不敢疏忽， “这就是我们的本职工作嘛， 救

生员就是负责游客的安全！”

一年中最热的三个月 ， 超过 540 小时

在毒日头下炙烤和暴晒，这其中的辛酸苦辣

可能只有救生员真正懂得。 但王勇最关注的

却是“安全” 二字———安全大于天， 再热也

不能擅自离岗 ， 必须时刻防止游客翻圈儿

或呛水。

王勇说， 救生员工作最艰难的部分是与

游客沟通。 每天面对成千上万游客， 救生员

需要详细地为他们讲解如何正确使用救生设

备 、 安全玩水 ； 节假日工作量更是成倍增

加 。 他说 ： “有些家长不给小朋友穿浮力

衣， 我们需要一遍又一遍地提醒他们潜在的

危险 。” 几小时下来 ， 他们通常汗流浃背 ，

口干舌燥， “2013 年水公园开业至今 ， 加

勒比海滩没有发生过一起溺水事故”。

遇到暴雨、 大风等恶劣天气， 救生员的

工作量就会大大增加。 为杜绝安全隐患， 他

们不仅要随时检查岸边的路旗、 路灯状况，

还要增添并加固 “小心路滑 ” 等安全提示

牌。 “风太大不能使用遮阳伞， 我们就只能

顶着太阳暴晒 ， 有时候连眼睛都不敢眨一

下， 担心一个疏忽发生安全事故。”

救生员工作需要高强度集中精神， 短短

两小时就可以让人累到虚脱。 水公园采用早

晚轮班制和一个半小时换岗， 中途可以休息

半小时， 然而也只能在救护站原地待命， 以

保证紧急状况发生时能快速顶岗。

■本报记者 何易

■本报记者 唐玮婕

上海玛雅水公园内的水上救生员时刻紧盯着游客。 本报记者 袁婧摄
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小小平价菜柜力解“菜价贵”老大难
浦东新区通过大调研探索新路，36个街镇平价菜柜全覆盖

昨天下午4点，菜场的“非高峰”时间，

浦东新区沪东新村街道江南山水菜市场格

外热闹。 家住附近的杨阿姨几乎每天上下

午都要来一次， 原因就在于这里有个平价

菜柜，“菜既便宜又新鲜，你看我买了南瓜、

苦瓜、大白菜，准备回家做晚饭的”。

让杨阿姨竖起大拇指称赞的平价菜柜

正是浦东新区商务委和浦东商业发展集团

等开展大调研后的产物， 这里主要经营20

个基本蔬菜品种， 销售价可以比区域市场

均价低约两成。截至目前，全区36个街镇已

经实现全覆盖，实际投入运营83家，还有21

个平价菜柜点位也签订了租赁协议。

不是一味廉价，而是要稳价

浦东菜价高是“老大难”问题，背后的原

因千头万绪：有供应链的因素，有消费人群

特点的影响，民营菜市场占比高也是关键。

如何快刀斩断乱麻， 探索出一条新路？

浦东新区商务委和浦东商业发展集团等开

展深度调研，到兄弟区学习，也组织了多场

专家、企业家、摊主座谈会。 “政府出手开平

价菜柜，看上去就是给些补贴，卖点便宜菜，

但其实并非如此。 价格怎么定、盈亏能不能

平衡，财政政策如何体现等等，都不是光坐

在办公室就能定下来的。 ”浦东新区商务委

副主任李晓明表示，“平价菜柜要做好，说到

底是要处理好政府和市场的关系，让这块试

验田成为稳定菜价的突破口。我们通过大调

研，从实际情况出发，设计出解决方案。 ”

抱着“不一味追求廉价，而是要稳价，

促成菜场回归公益”的初心，一纸《浦东新

区平价菜柜建设指导意见》制定完成，明确

了功能定位、开设原则、设置标准、销售品

种、经营面积、质量、数量和价格等要求，建

设运营主体、管理监督责任、检查考核以及

政策扶持等内容也同时确定了下来。

为确保坚持公益性， 浦东的平价菜柜

由区政府统一部署，街镇属地管理，财政资

金扶持， 国企浦东商业发展集团充当经营

管理主体。与此同时，这一全新探索更遵循

市场规律， 主要就确保供应基本的20个蔬

菜品种，符合无公害要求，价格不高于政府

指导价 ， 全年平均售价低于市场均价的

80%，尤其强调在蔬菜供应淡季、台风等灾

害天气时，保障供应，稳定蔬菜价格。

老百姓欢迎，菜贩也能点赞

江南山水菜市场的平价菜柜大约24平

方米，因为平时生意不错，特意设置了两台

电子秤方便收银。 摊位上小青菜、 生菜、花

菜、 南瓜等基本品类的蔬菜摆放成一圈，价

格基本要比其他摊位便宜10%到20%。 每种

蔬菜的价格标识上都印有二维码，只要用手

机一扫，包括品名、价格、编号、等级、产地等

信息就会显现出来，保证质量可追溯。

“人气最旺的就是这个平价菜柜，要是

早上来看，总会有不少居民在排队，每天的销

售额都在5000元以上，双休日还能达到8000

元。 ”江南山水菜市场负责人杨绣明告诉记

者，“与原来没有平价摊位的时候相比， 现在

整个菜场的客流翻了四五倍，旁边摊位都学

会了错位竞争，生意也被带动起来了。 ”

韩月琳的摊位就在平价菜专柜斜对

面，售卖的蔬菜品种多达七八十种。 “一开

始肯定有些压力 ， 毕竟专柜菜的定价要便

宜。 ”她一边把自己摊位上的蔬菜摆放整齐，

一边招呼着四周的顾客，“现在我们进货就多

进一些本地菜，尽管肯定贵个几元钱，但吃口

更好，卖得很不错”。

这几个月来，平价菜专柜越来越受到老百

姓欢迎，销售总量逐月稳步上升，5月还停留在

130多吨，6月为280多吨，7月就增长到了420多

吨。 “最近一段时间，上海连续遭遇台风天气，

我们备货充足，确保了蔬菜价格的稳定。 ”浦东

商业发展集团农产品公司副总经理刘森才告

诉记者， 目前全区36个街镇都设置了平价菜

柜，平抑菜价的稳定器功能逐步显现。

挤掉价格泡沫，还需长效可持续

最近，浦东新区政府办公室、商务委又奔

赴全区11个街道和镇的13个菜市场再次开展

联合式、体验式、蹲点式大调研。 调查组人员

通过现场调查，与居民、摊贩面对面沟通，还

当起了营业员直接体验， 感受平价菜柜带来

的“温度”。 调研组共发放150份调查问卷，对

平价菜柜的总体评价 “满意 ” 及以上的占

95.38%。 不少群众反映：“价格便宜，不缺斤

短两，感觉放心”“平价菜柜开出来后，周边摊

贩对顾客态度好了，价格也降了”。 从调研情

况看， 平价菜柜一定程度上挤掉了浦东菜价

不应该有的“泡沫”，整体价格趋于合理，提升

了老百姓的满意度。

“菜篮子”工程是一件大事，老百姓天天

买菜， 天天要吃新鲜菜，“小摊位” 连着大民

生，“小价格”连着大市场，“小零售”连着大流

通。平价菜柜后续如何发挥“保供稳价”作用，

引领菜场回归公益性， 还需要进一步汇聚民

智民力，形成可持续发展的长效机制。

目前，浦东新区正在生鲜领域更开放、贸

易更便利方面下功夫， 积极与全国蔬菜生产

基地对接， 探索 “基地+保险+零售企业”模

式，实现产销、农贸直接对接，升级农产品集

散功能，打造国际农产品交易中心，畅通农产

品流通环节。
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本报讯 （记者李静）“上海每人每天

会产生1公斤垃圾 ， 总量就有24000多

吨， 这意味着什么？ 两周的垃圾就能堆

出金茂大厦那么高。” “啊！ 怎么那么

多 ？！” 昨天 ， 在静安区彭浦镇高平路

735号的爱心暑托班， 环保志愿者给40

多个孩子讲解垃圾分类知识， 引来阵阵

惊呼和强烈好奇。

今年是爱心暑托班开设垃圾分类课

程的第五个年头。 与往年不同的是， 垃

圾分类公益宣讲越来越生动、 形象、 丰

富， 而且首次全面覆盖全市500多个爱

心暑托班办班点 ， 保证至少 “一点一

课”。 自7月6日启动以来， 150名志愿者

奔走全市宣讲537场， 直接服务2.8万余

名小学生。

爱心暑托班的每节垃圾分类课程都

像昨天那样热闹———绝大部分垃圾都是

孩子日常生活中接触过的， 都认识， 但

却搞不清如何正确分类、 投放。 孩子们

充满好奇， 积极追问、 争论、 尝试。 垃

圾是什么？ 环保志愿者老师的第一个问

题便燃起课堂气氛。 回答五花八门， 但

都很切题： “没用的、 要丢弃的。” “发

臭的， 要扔掉的。” ……上海每天产生的

2.4万吨垃圾都去哪儿了？ 垃圾为什么要

分类？ 如何分类？ 分类有什么好处？ 不

分类有什么危害？ 志愿者精心准备图文

并茂的PPT课件 ， 并通过 “卡牌投递 ”

小游戏、 问答互动、 易拉宝、 宣传图册

等丰富多彩的形式， 陪孩子们在学中玩、

在玩中学， 解答他们的疑问， 教授和锻

炼他们分类知识。

课后， 小朋友们还拿到了最新出炉

的 《上海市生活垃圾全程分类宣传指导

手册》， 不但自己 “温故”， 还能回家和

家长一起 “知新”。 住在附近的永和小

学三年级学生刘金昊回答问题非常积

极， 现场尝试分类不同的垃圾， 成绩较

好。 “家里垃圾和班级垃圾都是我倒，

我会分类垃圾。 厨房多数是湿垃圾， 要

专门放一个桶， 湿垃圾可以堆肥。” 拿

到分类指导图册， 他立马翻阅起来， 和

自己的习惯做对比， “垃圾分类是为了

环保， 我们要坚持垃圾分类”。 孩子们

稚嫩、 纯真的回答此起彼伏， 对垃圾分

类非常有热情。 令人欣喜的是， 很多孩

子当场记住了 “一严禁、 一鼓励、 两分

类” 的垃圾四分法口诀， 也记住了 “玻、 金、 塑、 纸、 衣” 的

可回收物口诀等知识， 反复背诵。

“在生活中， 小朋友们已对垃圾分类有一定认识， 但很多

可能还辨不清楚类别， 爱心暑托班课程可以促进他们养成分类

好习惯， 并带动整个家庭分类。” 团市委社会工作部副部长吴

凯铭说， 来自绿化市容系统、 高校、 环保类社会组织、 教育系

统等各界的志愿者在接受专门培训后， 精心准备了多种形式的

课程； 今年， 市绿化市容局还联手团市委专门定制了垃圾分类

课件， 上课规模和讲师团阵容都创历年之最。 “接下来， 团市

委力争做大爱心暑托班的垃圾分类课程体量， 增加频次， 丰富

形式， 引导更多孩子学习相关知识； 此外， 团市委也将聚合社

会各界资源， 在中小学生中系统性地推进垃圾分类知识， 培养

孩子的环保意识和分类意识。 ”

上海集中销毁400辆克隆出租车
违法人员同时面临车辆没收销毁、罚款、记12分、拘留、刑事处罚等

本报讯 （记者张晓鸣）一辆红色克隆出

租车被旋转 180 度， 随后车辆前后悬挂、 挡

泥板、 发动机等被一一拆下……昨天下午 ，

本市对约 400 辆克隆出租车的集中销毁工

作正式启动。

近年来， 市、 区交通执法部门联合市、

区公安等部门 ， 通过全市性每月不少于两

次、 区域性每周不少于两次的联勤联动整治

机制， 末端执法与源头打击并重、 街面查处

与精准打击并举的创新执法手段， 有效运用

“亮灯执法” “大数据分析”， 查处一系列社

会影响恶劣的克隆出租车案件， 形成了对非

法网约车、 克隆出租车等非法客运的高压整

治态势。 据统计， 自 2015 年以来， 执法部

门已累计查获克隆出租车 2245 辆， 年均查

获克隆出租车 640 余辆。

为保障首届中国国际进口博览会顺利召

开 ， 净化市场环境 ， 本市执法部门持续发

力。 上半年共查获 “四轮车” 非法客运案件

4961 件， 其中查处 “克隆出租车” 340 件、

“网约车” 非法客运 3606 件。 交通执法部门

累计对网约车平台开出罚单 173 张， 累计罚

款金额 382 万元。

根据 《上海市查处车辆非法客运办法》

《上海市查处车辆非法客运若干规定》， 被查

获的克隆出租车将面临 “联查三处”： 交通

执法部门没收车辆并依法销毁， 对当事人处

以 5 万元罚款； 公安交警部门对当事人驾驶

证一次性记 12 分处理， 对 “使用伪造机动

车号牌” 的违法行为依法作出行政拘留和罚

款的处罚； 治安、 刑侦部门对当事人 “使用

伪造国家机关证件” 及其他延伸违法犯罪行

为依法作出治安和刑事处罚。

据悉 ， 上海将继续保持非法客运高压

严打态势， 强化科技应用、 优化执法勤务，

确保重点区域非法客运 “零容忍”； 充分运

用大数据 、 云计算 、 物联网 、 人工智能等

新技术 、 新手段 ， 不断强化对 “克隆出租

车”、 非法客运 “黑车” 的发现机制； 研究

源头管控 ， 完善硬件投入 ， 挤压非法客运

空间 ； 研究强制报废机制 、 机动车电子车

牌 、 停车场车辆识别联网比对等措施 ， 进

一步加强克隆出租车源头管控和制假 、 贩

假窝点源头打击 ； 此外 ， 鼓励市民通过

110、 12345 市民热线和 12319 城建热线 ，

积极举报克隆出租车线索 ， 配合交通执法

部门及时查处。

副市长龚道安出席集中销毁仪式。

上海海关钻石进口通关时间压缩70%

本报讯 （记者陈惟 通讯员陈君言 张成杰） 《上海海关

成品钻石进口环节增值税即征即退操作规程》 新规今年 5 月

18 日全面推行， 目前已初显成效。 据上海海关日前披露， 今

年 7 月， 上海钻交所海关平均进口通关时间相比去年全年平均

进口通关时间压缩 70.5%。 随着新规的不断推进， 加上微信叫

号查验、 预约查验等各项创新服务的叠加效应， 未来钻石企业

的获得感还将得到进一步提升。

据介绍， 新规针对一般贸易项下成品钻石进口环节增值税

“即征即退” 流程， 在确保监管的前提下进一步简化手续， 明

确凭 “盖有银行有效印章的增值税专用缴款书”， 即可至海关

拆封放行， 海关 “去繁就简” 提升贸易便利的工作又向前推进

一步。

“现在早上来验货， 拿到税单后去银行缴款， 当天就能拿

着缴款书来提货， 我们给国内客户发货的速度提升很明显！”

凯吉凯钻石 （上海） 有限公司负责人安迪很高兴， “之前的规

定是要凭银行缴款书和退税单两张回执才能到海关提货， 我们

验完货去银行缴款， 缴款书是当场开具的， 但是退税单则是要

等这笔款项进入国库后， 银行才能给到我们， 为了这张退税单

需要等上两天。 也就是说， 从验货到提货最短也要三天， 这三

天时间货只能封着， 遇到客户着急要货的情况， 就有点无奈。

新规出来后， 一天内就能完成从验货到提货的全过程。”

“我们在通关流程上充分进行了改革创新、 去繁就简。”

上海海关驻钻石交易所办事处负责人介绍说， 为了促进钻石通

关提速， 上海海关由专人负责放行环节对税款入库信息的确

认， 使操作流程既可控又高效； 同时， 在进一步优化查验服务

上下功夫， 推行查验微信叫号， 便于企业陪同查验人员精确安

排行程。 实施查验微信叫号措施后， 企业至现场等待查验时间

由平均 2 小时骤降到约 15 分钟。

■夏日走转改·你的欢笑，他的汗水⑤

浦东新区沪

东新村街道江南
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平价菜柜。

本报记者

唐玮婕摄

昨天，在静安区彭浦镇爱心暑托班，环保志愿者教孩子分辨

不同垃圾、学习分类投放。 本报通讯员 孙卉摄


